

Présentation de Christian FELLER

Alain Penchinat, Président

Cher Confrère,

Merci d'être encore devant nous et pour nous, pour votre troisième communication, dont la récente du 15 décembre dernier, de conserve avec Michel Belin, Jean-Marc Beylet, Bernard Cavalier et Luc Simula.

C'est une banalité de le dire à votre endroit, et c'est un compliment dans ma bouche : vous avez les pieds sur terre.

Vous le dites vous-même : vos travaux font partie de ceux (en France, précisez-vous modestement) qui ont permis de placer les sols comme un des grands enjeux planétaires.

Un intellectuel s'occupe et se préoccupe des sols et des sous-sols.

Vous êtes un oxymore à l'envers.

La tête au ciel et les pensées vouées à la terre.

Comment en êtes-vous arrivé là ?

C'est simple comme la terre, vous êtes doué, très doué.

C'est Bernard Simon qui nous le précisait lorsque vous fûtes reçu comme membre correspondant le 4 mai 2018, avec comme parrain, Simone Mazauric, Jean-Louis Meunier et Alain Aventurier.

Vous êtes formé aux sciences dures : maîtrise et doctorat de chimie de la faculté des Sciences de Paris, docteur es-sciences obtenu de l'université de Strasbourg.

Ces formations, vous les mettez au service d'une passion de toujours, celle des sols et des sous-sols. Votre publication, avec d'autres scientifiques de 2016 " Le sol, une merveille sous nos pieds " est l'aveu, au presque terme de votre carrière professionnelle, de cette passion qui vous fonde. Elle vous a fondé comme on coule les fondations d'une vie construite autour d'un objectif : comment maintenir nos conditions d'existence sur notre terre que « nos progrès », entre guillemets, chahotent tant ?

C'est cet humanisme, finalement, qui transpire chez vous, qui met les connaissances scientifiques, vos connaissances scientifiques, au service de la réflexion, j'allais dire au service de la réflexion philosophique, pour comprendre puis conduire au mieux notre destin d'humain.

Ce passage du dur à la réflexion large et profonde saute aux yeux lorsque l'on voit l'inépuisable liste de vos livres, articles, communications, conférences ; c'est en centaines, au pluriel, de lignes que se dresse cette liste. Au risque pour celui qui la consulte de se sentir superficiel alors que justement vous étudiez la profondeur des choses.

N'appelons pas Freud au secours pour votre cas, ni votre épouse, Laurence, Médecin- psychiatre, que je salue ; votre cas est lumineux.

Vous vous êtes convaincu très tôt et vous allez nous convaincre que ce sont des entrailles de la terre que jaillit la lumière.

Vous êtes donc de l'Académie de Nîmes et vous illustrez parfaitement ce que j'essayais de dire maladroitement, vous faites Académie, en particulier en Uzège où vous êtes un pilier de la vie intellectuelle.

Vous êtes Directeur de recherche émérite.

Vous êtes membre titulaire de l'Académie nationale d'Agriculture.

Vous êtes Chevalier de la Légion d'honneur.

Nous vous écoutons.

Vendredi 8 mars